



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES NIGÉRIA - GHANA

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL

D'ABUJA

Semaine 17 – vendredi 28 avril 2023

Nous rappelons à notre cher lectorat que le Service économique régional d'Abuja publie régulièrement sur l'actualité économique franco-nigériane et sur ses activités dans le pays à travers sa [page LinkedIn](#) et son [compte Twitter](#). Il en est de même pour le Service économique d'Accra, sur [LinkedIn](#).

En bref

Nigéria : L'État de Kwara entame le processus d'adoption du Nigeria Startup Act 2022 ; La Commission nigériane des droits d'auteur a déclaré que le Copyright Act 2022 saura répondre aux défis de la transition numérique ; Le gazoduc Ajaokuta-Kaduna-Kano est achevé à 70 %, d'après la NNPC ; Le gouvernement fédéral approuve un plan quinquennal de 25 M EUR au profit de la filière manioc.

LE CHIFFRE À RETENIR

+50 %

C'est l'augmentation prévue de la consommation de GNL au Nigéria dans les 30 années à venir.

Ghana : La croissance économique ralentit à 3,1 % en 2022 contre 5,1 % en 2021 ; L'année 2022 enregistre un record historique de recettes pétrolières, qui atteignent 1,4 Md USD.

Nigéria

L'État de Kwara entame le processus d'adoption du Nigeria Startup Act 2022

Le Nigeria Startup Act 2022 vise à soutenir les startups et les nouvelles entreprises pour stimuler la croissance économique au Nigeria. Son adoption par l'Etat de Kwara intervient à un

moment où le secteur technologique nigérien connaît une croissance inédite, avec l'émergence de nombreux jeunes talents innovants qui attirent des investissements de la part d'acteurs locaux comme internationaux. [L'État de Kwara, qui accueille un grand nombre de jeunes talents, est particulièrement bien placé pour tirer parti de l'adoption du Startup Act.](#) Son adoption pourrait fournir à ces jeunes talents les outils nécessaires pour développer leurs entreprises et créer des emplois, avec l'ambition de faire de l'État de Kwara une plaque tournante de la

technologie et de l'innovation en Afrique. Des représentants du gouvernement, des fondateurs de startups, des universitaires, des étudiants et des représentants de la presse et des médias se sont réunis afin de discuter du ciblage de la loi. Sont en outre prévus une formation gratuite pour les fondateurs et un portail de soutien aux startups qui leur permettra de centraliser toutes leurs opérations commerciales et leurs plaintes, que ce soit en matière de conformité et de taxes, de réglementations sectorielles, ou de financement. L'État de Kwara devrait également créer un Conseil sur l'entrepreneuriat et l'innovation pour piloter la mise en œuvre de la loi.

La Commission nigériane des droits d'auteur a déclaré que le Copyright Act 2022 saura répondre aux défis de la transition numérique et de l'exploitation en ligne des œuvres

[Le directeur général de la Commission nigériane du droit d'auteur \(NCC\) Dr John Asein a déclaré dimanche à Abuja, à l'occasion de la Journée mondiale du livre et du droit d'auteur, que le Copyright Act 2022 améliorera le respect des droits des auteurs à l'heure du numérique.](#)

D'après le Dr Asein, la modernisation de la lutte contre le piratage en ligne est nécessaire pour garantir un retour adéquat sur les investissements intellectuels et financiers de tous les secteurs des industries culturelles et créatives. En collaboration avec les différentes parties prenantes, la Commission a notamment lancé une série de campagnes de sensibilisation du public, en amont d'une campagne nationale de répression et de lutte contre le piratage. Son directeur général a également appelé les auteurs à se joindre à la Commission pour attirer l'attention sur les maux engendrés par les abus en matière de droit d'auteur.

Le gazoduc Ajaokuta-Kaduna-Kano est achevé à 70 %, d'après la NNPC

[La Nigerian National Petroleum Company Limited a annoncé en début de semaine que le gazoduc Ajaokuta-Kaduna-Kano \(AKK\) était](#)

[achevé à 70 %.](#) L'installation de 614 kilomètres de long pourra acheminer 56 millions de mètres cube de gaz par jour d'Ajaokuta, dans l'État de Kogi, à Kano, dans le Nord. Le projet AKK alimentera trois nouvelles centrale à gaz qui seront construite à Abuja, Kaduna et Kano, en plus d'alimenter les centrales existantes, usines et zones résidentielles se trouvant le long de son tracé. Lancé en juin 2020, sous la présidence Buhari, la construction du gazoduc a connu des retards importants à la suite de l'annulation d'un financement chinois qui devait couvrir 85 % du coût du projet. Les travaux ont finalement été financés sur fonds propres nigériens : 1,1 Md USD ont déjà été engagés sur les 2,8 Md USD estimés pour le coût total. Le projet AKK constitue la première phase du projet de Trans-Nigeria Gas Pipeline (TNGP), un gazoduc de 1 300 kilomètres traversant le pays du Sud au Nord en reliant le terminal gazier de Qua Iboe, dans l'État de Rivers, à Kano. Le TNGP constituerait quant à lui le premier tronçon du gazoduc transsaharien (*Trans-Saharan Gas Pipeline*), si le projet venait à se concrétiser.

Le gouvernement fédéral approuve un plan quinquennal de 25 M EUR au profit de la filière manioc

[La Commission de régulation des concessions d'infrastructures a annoncé la mise en place d'un plan quinquennal pour développer la production de bio-éthanol à partir de manioc.](#) Au total, 116 Md NGN (25 M USD) seront dédiés à ce projet. La première phase consiste en la construction d'un parc agro-industriel spécialisé dans la production de bio-éthanol, accompagné du développement de plantations de manioc à travers vingt universités, pour une superficie totale de 20 hectares. Cette initiative devrait ainsi doubler la production de manioc, à 124 Mt en 2028 contre 62 Mt aujourd'hui. Ce projet doit non seulement permettre de trouver une nouvelle source d'énergie mais aussi de contribuer à la sécurité alimentaire et créer des emplois. Le gouvernement espère générer 105 Md NGN (228 M USD) d'ici cinq ans grâce à la vente de bio-éthanol, de racine de manioc et de ses produits dérivés (farine, gari, amidon). Pour rappel, le Nigéria est déjà le premier producteur

mondial de manioc, avec 9,6 M ha de cultures – il représente à lui seul 1/5 de la production globale.

Ghana

La croissance économique ralentit à 3,1 % en 2022 contre 5,1 % en 2021

[Selon l'Institut national de statistiques du Ghana, la croissance économique s'est établie à 3,7 % en glissement annuel au dernier trimestre de 2022, tirant la croissance économique moyenne sur l'année à 3,1 % contre 5,1 % en 2021.](#) Ce recul est lié au ralentissement à la fois de l'activité économique non pétrolière et non aurifère à respectivement (+3,8 % et +2,1 % en 2022 contre +6,6 % et +7,1 % en 2021). Pesant près de 50 % du produit intérieur brut (PIB), le secteur des services a, en moyenne, le plus contribué à la croissance économique enregistrée en 2022, en affichant une activité en hausse de 5,5 % par rapport à 2021, tirée par le dynamisme des activités liées à l'information et à la communication (+19,7 %). Par ailleurs, les activités industrielles, qui ont représenté 34,2 % du PIB ghanéen en 2022, n'ont crû que modestement (+0,9 %), avec une contraction qui s'observe dans tous les sous-secteurs industriels, excepté pour les activités minières et extractives (+8,1 %). Enfin, les activités économiques agricoles ont enregistré une croissance de 4,2 % en 2022, tirées par le secteur de la pêche (+8,8 %). Elles représentent 20,9 % du PIB.

L'année 2022 enregistre un record historique de recettes pétrolières, qui atteignent 1,4 Md USD

[En 2022, les recettes annuelles liés aux activités pétrolières ont atteint un record historique de 1,4 Md USD, soit une augmentation de 82,4 % par rapport à 2021.](#) En cumulé, le Ghana a enregistré 8,8 Md USD de revenus liés aux activités pétrolières entre 2011 et 2022 grâce à la vente d'un total de 560 millions de barils de pétrole. Entre 2021 et 2022, et malgré la hausse inédite des revenus liés aux activités pétrolières, le nombre de barils vendus a diminué de 6,0 %, passant de 55 millions de barils en 2021 à 52 millions de barils en 2022. Ce paradoxe s'explique par la forte hausse des prix du pétrole au niveau mondial, liée d'une part aux tensions observées sur le marché de l'énergie en sortie de crise sanitaire et, d'autre part, à la crise énergétique due à la guerre en Ukraine. Le surplus dégagé a ainsi permis de réviser à la hausse les recettes budgétaires issues des activités pétrolières, qui passent à 1,5 Md USD en 2022 contre 1,0 Md USD précédemment.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique régional d'Abuja
Rédacteurs : Service économique régional d'Abuja, service économique d'Accra, antenne de Lagos

Pour s'abonner : martin.folliasson@dgtresor.gouv.fr
Twitter : @FRTreasury_NG
LinkedIn : Service économique régional d'Abuja